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學研集
香港回歸祖國已經24年，但香港部分

人仍然存在戀殖情結。我認為，這與回
歸之後沒有推動文化、度量衡的統一有
關。其中一點是香港範圍內仍普遍使用

英制，重量說磅、長度說呎、面積說平方呎。度量衡

是最底層的文化語言，大家總是用英國制式，自自然
然就會標籤了自己是 「大英子民」 。

考評局6月30日公布，因應新冠肺炎疫情對學校面
授課堂的影響，精簡明年文憑試12個甲類科目的公開
考試評核要求，其中體育科體適能考核取消 1609 米

跑。為什麼是1609米？世界上大部分國家都用十
進制，中學都是考核1500米，就連奧運項目都是
1500米的比賽。如果你說跑4個圈湊整數，那應該
是 1600 米，為何又多了 9 米呢？那也是 「宗主
國」 留下的 「文化遺產」 ，因為那是一英哩。

我一直認為， 「一國兩制」 應該是發揮 「一國
之本、兩制之利」 。所謂 「兩制之利」 ，是保持
「兩制」 對於發揮香港的優勢是有好處的，例如

保持港元與美元掛，可以令香港金融市場在人
民幣尚未國際化的情況下顯得更國際化。又例如
保持司法制度的獨立，可以令香港得到更多跨國
企業的信任。但有一些日常生活的使用標準，
「兩制」 只不過是歷史原因，對市民日常生活和

交流並無好處，這種差別就應該逐漸統一。

統一度量衡相對零成本
這些歷史原因形成的 「兩制」 差別也分不同情

況。有一些是涉及硬件的，要統一成本較高。最
典型的是車的走向，香港 「左上右落」 ，與內地
剛好相反，其實對跨境駕駛造成一定不便。但這
一點要改成本較高，畢竟涉及這麼多車輛的改
裝、道路的改道等等。又例如電插座的制式，香
港一直用英式，這一點要改也涉及成本，當然成
本較改車會小得多。但有一些標準的統一，只要
政府一聲令下，基本是零成本的。教育上是最應該
率先統一標準的地方。香港早已回歸，還跑什麼一
英哩呢？跑1公里、1.5公里都好，應該與內地接軌。

香港的中學生跑一英哩，這其實已經是一種心
理暗示，不斷告訴這些學生：我們曾經是英國的
殖民地，到現在還在用英國的標準。因此這些學
生就會覺得自己與祖國內地的學生不同，心中總
覺得 「我們就是不一樣」 ，這對於香港青少年建
立對國家的認同感非常不利。回過頭來我們要
問，你跑一英哩和1.5公里，在鍛煉和考核青少年
的身體素質方面，有多少區別呢？這完全是 「為
了兩制而兩制」 ，是沒有必要、沒有好處的 「兩
制」 。

又例如香港賣樓都以平方呎為單位，內地賣樓
卻以平方米為單位，兩地民眾在交流的時候，還

要不斷轉換單位，何不統一之？這種統一完全沒有難
度，只要一聲令下，大家都改一個單位，適應一段時
間也就好了。其實，政府房屋署的公屋，早就以平方
米作單位了。香港早年賣樓以建築面積為單位，後來
統一以實用面積為單位，不是一樣說改就改嗎？這些
單位的改變，是相對零成本的。

秦始皇統一六國後為何要統一度量衡？因為度量衡
是最底層的文化，是 「統一」 的一個基本標準。再加
上我們不是說要推進粵港澳大灣區一體化嗎？最應該
做、最容易做的一體化，就是度量衡一體化。大家都
使用同一度量衡，對文化回歸、身份認同非常重要，
必須要行動起來了。

早前，我有幸赴京參加慶祝中國共產
黨成立100周年大會，國家主席習近平
的莊嚴宣告讓我深受感動。習主席指
出，中國共產黨一經誕生，就把為中國

人民謀幸福，以及為中華民族謀復興確立為自己的初
心使命。中國共產黨始終代表最廣大人民的根本利
益，將向全面建成社會主義現代化強國的第二個百年
目標邁進。香港更應從中國共產黨百年歷史中學習，
奮力向前，與祖國一起擔當民族復興的責任。

在黨的領導下，內地經濟高速增長、社會民生穩定
發展，成績舉世矚目，身為中國人均感自豪。無論是
新中國成立初期，還是在改革開放發展時期，到今天
中華民族偉大復興的關鍵時刻，國家逐步實現經濟躍
進，朝全面建設社會主義現代化強國的新時代邁
進，這些均離不開中國共產黨的有效領導。香港在不
同階段受益於共產黨和國家長足發展，特別是 「一國
兩制」 的實施，讓香港的獨特優勢得以充分發揮，為
香港繁榮穩定提供堅實基礎。

新中國成立之初，百廢待興，加上當時西方國家對
內地實施貿易封鎖和禁運，使新中國的戰後重建和經
濟受到極大考驗。香港中華總商會前輩先賢矢志參與
建設新中國，透過香港的地緣和工商界人脈優勢，推
動有利祖國和香港經濟發展的事務；中總更是新中國
成立後首家懸掛起五星紅旗的愛國愛港商會。

上世紀60年代初期，香港經歷水荒的日子，周恩來
總理拍板把東江水引到香港來，保障了香港食水供
應，支持本地工商業發展，體現了國家對香港同胞的

愛護和關心。香港中華總商會適逢其時向兩地政府提
出了引東江水到港，擔當了牽線搭橋和保障工程順利
進行的角色。

此外，香港糧食供應長期依賴進口，在黨和國家的
親切關懷下，特安排了每日開行三趟的 「定期、定
班、定點」 列車，向港澳供應優質鮮活商品，稱之為
「三趟快車」 ，經深圳運抵香港。至上世紀八九十年

代是 「三趟快車」 最輝煌時期，被譽為保證港澳供應
的生命線。

助力內地改革開放
改革開放是中國共產黨領導的偉大變革，不僅助力

國家取得驕人的經濟成就，也改變了香港的歷史命
運。內地提供土地、勞動力和優惠政策，吸引港商北
上設廠，還引進市場化管理經驗和國際商業網絡，促
成中國建立 「世界工廠」 的地位。過程中，港商是見
證者也是參與者，是貢獻者也是受益者。除壯大自身
製造業的規模，香港為內地工業擔當轉口貿易港的角
色，也間接帶動香港與商貿服務有關的第三產業的蓬
勃發展。隨中國在2001年12月成為世貿成員，更
進一步刺激香港的金融、貿易、運輸物流和法律部門
的迅速成長。

自 2003 年開始，中央政府與香港特區政府簽訂了
CEPA及多個補充協議，讓香港貨物及服務貿易享受
優惠待遇。其中 「個人遊」 計劃更帶動香港走出
SARS陰霾，及後香港經濟保持高速增長，儘管受到
金融危機的影響，但因與內地經濟的緊密聯繫，香港

經濟復蘇反彈均較其他地區為快。

大灣區建設帶來新契機
當前，世界正經歷百年未有之大變局，中共中央亦

領導國家邁向全面建設社會主義現代化國家的歷史大
跨越，並在多個重要範疇積極支持香港繁榮發展。其
中，粵港澳大灣區高質量建設更將成為香港經濟復蘇
並迎來龐大發展新機遇的重要支撐。

作為國際金融中心，香港金融機構可為大灣區實體
經濟提供跨境投融資服務，也可與大灣區合作推動金
融科技的跨境應用。香港專業服務可擔當聯通國內國
際市場的重要橋頭堡，滿足大灣區對高端服務業的需
求。香港擁有雄厚的科研實力、吸引國際創新資源的
制度優勢，既可配合大灣區創新科技中心建設，也有
助推動本地創新及科技產業邁向更多元發展。

香港青年更應把目光放遠，善用大灣區的雙創基
地，尋找更廣闊的事業發展空間。在大灣區內工作和
生活的經驗，不但能增加對國家的認識，更可幫助開
闊眼界和建立人脈關係。

總括而言，沒有中國共產黨的英明領導，香港就沒
有今日的成就，與國家同發展共繁榮是香港的未來路
向。過去一段時間，香港受黑暴煎熬，中央制定香港
國安法，並完善香港選舉制度，讓香港由亂入治，經
濟社會重回正軌。業界須把握當前穩定營商環境，配
合國家 「雙循環」 和 「十四五」 規劃發展新機遇，以
香港自身優勢尋找新定位，戰勝挑戰，與祖國攜手開
創更光輝明天。
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學研社成員、時事評論員 吳桐山

用英制教育孩子哪能有身份認同
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警方日前分別
在天水圍及沙田
拘捕兩名涉嫌煽
惑他人殺警及向

警察建築物縱火的男女。在 7
月 1 日 「孤狼恐襲案」 發生
後，有人竟然在網上肆意美化
兇徒，英雄化其暴力行為，有
家長更帶年幼子女到現場 「悼
念」 兇徒，有人甚至在網上煽
動 縱 火 殺 警 ， 要 效 法 「 孤
狼」 。有關言行顛倒是非，形
同讚賞、鼓勵具有恐怖主義性
質的暴行，挑戰法治、文明、
人性的底線，並且荼毒下一
代、延續仇恨。對於這些美化
兇徒的言行，任何文明社會法
治之區都不會容許。警方必須
依法嚴懲煽暴煽仇的違法言
行，追究公然煽暴的網站，全
面撥亂反正、正本清源，根除
煽動極端主義的社會土壤，不
要讓悲劇再次發生。

7 月 1 日 「孤狼」 刀手襲擊
警員後自殺，再次敲響香港安
全的警鐘，過去僅見於媒體的
「本土恐怖主義」 「孤狼式襲

擊」 ，已經直接威脅廣大香港
市民安全。外界不解的是，一
個普通香港市民，竟會如外國
恐怖分子般走上 「孤狼」 之
路。更令外界難以理解的是，
刀手對於警員、對於特區政府
的刻骨仇恨竟不知從何而來。

其實，真正令他走上不歸路
的，正是一班不斷以政治極端
主義對其 「灌輸」 「洗腦」 的
「黑暴」 大台及媒體，他們不

斷向市民植入各種仇恨、極端
思 想 ， 最 終 將 人 變 成 「 孤
狼 」 ， 把 他 們 推 上 「 不 歸
路」 。今日這些人還在恬不知
恥地 「悼念」 「泣別」 ，將殺
人兇手英雄化，這不但是令人
惡心的政治操作，更企圖將刀
手英雄化，鼓動更多人變成
「孤狼」 。

案件最新進展，是案件已經交由國安處接手調查，
調查方向包括疑兇是否被煽動犯案。案件由國安處接
手，意味案件的定性已經不只是普通的意圖謀殺案，
而是涉及香港國安法第二十四條的 「恐怖活動罪」 ，
當中提到 「脅迫中央人民政府、香港特別行政區政府
或者國際組織或者威嚇公眾以圖實現政治主張，組
織、策劃、實施、參與實施或者威脅實施以下造成或
者意圖造成嚴重社會危害的恐怖活動之一的，即屬犯
罪」 ，其中第一款就是 「針對人的嚴重暴力」 。這說
明任何人宣傳、美化有關行為，有可能觸犯國安法中
為 「恐怖活動」 宣傳罪。

據傳媒報道，該名刀手生前曾在已停刊的《蘋果日
報》兼職資料蒐集員，近年在維他奶集團做採購主
任。警方在其寓所檢獲大量有關 「黑暴」 的文宣單張
以及新聞剪報；另外，從疑兇的遺書以及經歷，足以
證明他已經被各種極端政治思想、虛假新聞日積月累
「洗腦」 ，對各種 「煽暴」 文宣深信不疑，對於太子

站 「721」 事件、新屋嶺事件以及所謂 「警察殺手
足」 等已被證明全屬虛假的報道照單全收。他這次行
兇確實如他所言不是 「衝動」 ，而是有計劃、有部署
的，這樣的有計劃行動更加令人心寒，說明他已經被
政治極端主義毒害得失去理智和人性。

2019 年的 「黑暴」 ，本質上就是一場以謠言和造
假煽動的暴亂，充斥大量對特區政府、警隊的造假抹
黑，為了煽動群眾，煽暴大台不斷製造各種謊言，肆
意造謠抹黑，將反政府的仇恨種子植入市民腦海，最
終引發了這場悲劇。

最令人不齒的是，一些人至今仍在美化兇徒，將兇
徒稱為 「英雄」 「烈士」 「真香港人」 ，變相在社會
上宣傳這種 「孤狼式襲擊」 的恐怖主義行動。如果不
遏止這些歪論及荒唐行為，不杜絕極端主義的土壤，
香港將會出現更多 「孤狼」 ，更多恐襲，造成更大的
傷亡。對於這些言行絕不能聽之任之，對於一些煽暴
討論區更必須依法追究，執法部門應該果斷行動，全
力打擊 「孤狼式襲擊」 。

香港經貿商會會長 李秀恒

香港中華總商會會長 袁武

祖國永遠是香港的堅強後盾

人民幣國際化指日可待

評論
責任編輯 江潮 美編 劉樹燕

Hong Kong Commercial Daily http://www.hkcd.com A3香江
2021年7月6日 星期二

李秀恒

商界
心聲

李秀恒

商界
心聲

近日，美國聯儲局（FED）提
前加息日程，美元持續強勢，在
岸人民幣兌美元因此一度跌至近
一個半月新低，失守 6.46 水平。
而最近環球銀行金融電信協會
（SWIFT）亦公布了5月全球跨境
支付數據，顯示人民幣國際支付
所佔的比例，5月份人民幣支付使
用比重由4月1.95%降至1.9%，去
年同期為1.79%，全球支付使用量
位居第5名。這是人民幣國際支付

佔比近五個月以來的最低水平，引發市場對中國經濟
增長前景的擔憂。

支付份額降內藏玄機
但筆者認為毋須過慮，因若結合本幣結算份額增加

及匯率在長期保持上升趨勢等因素來看，人民幣在
SWIFT國際支付份額減少，恰恰反應出人民幣國際化
的進程正在加速。

要知道，受新冠肺炎疫情影響，去年歐美多國經濟
及生產均陷入停滯窘境，而率先走出疫情陰霾的中國
經濟則一枝獨秀，全年經濟總量佔全球GDP總量超過

17%，僅次於美國，貿易總額佔全球比重更是超越美
國，達到13%，凸顯出中國在全球經濟及產業鏈中不
可替代的地位。可是相較之下，人民幣的國際地位卻
與美元相差甚遠，原因由於SWIFT是圍繞美元而打
造，且僅以美元作為結算貨幣的系統，令美元一直主
導國際交易，事關一個國家若不使用SWIFT系統，幾
乎就等於停止了和其他國家的大部分貨幣交易，對進
出口貿易影響巨大。

然而，在美國瘋狂印鈔及債務總額持續上升的情況
下，全球對美元及美元資產的信心正在快速下降，以
至許多國家都開始研究減少對美元的依賴。例如歐洲
多國及俄羅斯都正在打造自己的國際結算系統，冀望
能繞過SWIFT系統。

人民幣認可度上升
至於中國，一方面逐步推動數碼人民幣發展，同時

亦盡量採取本國貨幣進行結算的交易模式，目的顯然
是為了擺脫美元的羈絆。因此，SWIFT人民幣國際支
付份額減少，表面上似乎走弱，但實質是因為愈來愈
多國家與華貿易均繞開SWIFT系統結算所致。所以，
此現象正正反映出國際市場愈來愈多直接採用人民幣
結算，免卻美元兌換的麻煩。

事實上，今年1至3月，內地資金淨流入額為5901
億美元，為可追溯的2010年以後最高水平，主要集中
於債券投資；而資金流出額為5016億美元，與最近數
年大致持平。

此外，近期中國頻頻與阿聯酋、伊朗、俄羅斯、東
歐及東盟國家，簽訂本幣結算和貨幣互換協議，使美
元結算所佔的比重已出現大幅下降的趨勢，加上人民
幣匯率持續強勢，增加了其他國家使用人民幣結算的
信心。例如，俄羅斯主權財富基金便放棄美元資產，
將人民幣份額從15%提升至30%。央行金融研究所所
長周誠君最近曾露了口風，稱在人民幣國際化條件
下，中國央行最終要放棄匯率目標；人民銀行副行長
劉國強亦透露過，未來人民幣匯率的走勢，將繼續取
決於市場供求和國際金融市場變化，雙向波動成為常
態。

雖然全球 「去美元化」 仍然需要耗費一些時間，但
美聯儲無限量寬及長期低息，令美元貶值機會升溫亦
間接令人民幣的相對購買力上升，加上中國經濟持續
增長，導致人民幣國際化進程加速。香港作為全球最
大的人民幣離岸交易中心，若能以本身的金融優勢及
人才，助推人民幣國際化，相信能使本地經濟及金融
業踏上更高台階。
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英國七天日均確診宗數

全球按周確診數字比較
英國上月疫情一度趨於受控，由年初高峰期

每七天日均確診近6萬人，大降至5月初不足
2000人，不過近期數字卻重新上攀，最新已升
至約2.5萬人的水平；這跟早前峰頂固然存有
不少距離，但變種Delta病毒肆虐，迄今已感染
了約30萬人，佔新確診病例超過九成，這無疑
為當地未來以至全球抗疫工作帶來重大挑戰。

變種Delta病毒最早於印度發現，現在不單已
成為英國的最主流病毒，更弔詭是，當英國疫
情變壞的同時，印度已逐漸控制疫情。據英格
蘭公共衛生署的每周疫情監察報告，非常幸
運，過去一周全球大多數地方的疫情均見回
順，只有不足10個國家的每10萬人口平均確診
宗數按周增加超過40宗，英國正是其中之一，
且是歐洲區內的唯一。
究竟，全球疫情會否繼續向好發展？抑或，

將受累變種病毒而再度惡化？

變種病毒將逆轉好勢頭？
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上海凤凰企业（集团）股份有限公司
关于 2021 年第一次临时股东大会更正补充

公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或

者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。
一、股东大会有关情况
1. 原股东大会的类型和届次：
2021 年第一次临时股东大会
2. 原股东大会召开日期：2021 年 7 月 8 日
3. 原股东大会股权登记日：

股份类别 股票代码 股票简称 股权登记日 最后交易日
Ａ股 600679 上海凤凰 2021/6/30 －
Ｂ股 900916 凤凰 B 股 2021/7/5 2021/6/30

二、更正补充事项涉及的具体内容和原因
因 2021 年 7 月 5 日美国市场休市，为此，上海凤凰 2021 年第一次临时股东大

会 B 股股权登记日由原 2021 年 7 月 5 日调整为 2021 年 7 月 6 日。
三、除了上述更正补充事项外，于 2021 年 6 月 23 日公告的原股东大会通知事

项不变。
四、更正补充后股东大会的有关情况。
1. 现场股东大会召开日期、时间和地点
召开日期时间：2021 年 7 月 8 日 14 点 30 分
召开地点：上海市福泉北路 518 号 6 座 4 楼会议室
2. 网络投票的系统、起止日期和投票时间。
网络投票系统：上海证券交易所股东大会网络投票系统
网络投票起止时间：自 2021 年 7 月 8 日
                                至 2021 年 7 月 8 日
采用上海证券交易所网络投票系统，通过交易系统投票平台的投票时间为股东

大会召开当日的交易时间段，即 9:15-9:25,9:30-11:30，13:00-15:00；通过互联网
投票平台的投票时间为股东大会召开当日的 9:15-15:00。

3. 股权登记日

股份类别 股票代码 股票简称 股权登记日 最后交易日
Ａ股 600679 上海凤凰 2021/6/30 －
Ｂ股 900916 凤凰 B 股 2021/7/6 2021/6/30

4. 股东大会议案和投票股东类型

序号 议案名称
投票股东类型

A 股股东 B 股股东
非累积投票议案

1 关于修订《公司章程》的议案 √ √

特此公告。
上海凤凰企业（集团）股份有限公司董事会或其他召集人

2021 年 7月 6日
附件 1：授权委托书

授权委托书
上海凤凰企业（集团）股份有限公司：

兹委托      先生（女士）代表本单位（或本人）出席召开的贵公司 2021 年第一
次临时股东大会，并代为行使表决权。

委托人持普通股数：　　　　　　　　
委托人持优先股数：　　　　　　　　
委托人股东帐户号：

序号 非累积投票议案名称 同意 反对 弃权
1 关于修订《公司章程》的议案

委托人签名（盖章）： 　　　　　　　　受托人签名：
委托人身份证号： 　　　　　　　　　　受托人身份证号：
                                                                  委托日期：　　年   月   日
备注：
委托人应在委托书中“同意”、“反对”或“弃权”意向中选择一个并打“√”，

对于委托人在本授权委托书中未作具体指示的，受托人有权按自己的意愿进行表
决。


